

# 明智光秀



その後、日本の古代、中世、近世の歴史を、もう一度観察して、その中でなぜ、められた歴史が破綻があるのか、思い当つたのである。

はじめに

小学校を経て大学を終り、ついで戦争で重傷負い、敗戦後、永い難局を生き抜き、昭和と四十年を過ぎた今になつて、自由身分の考え方述べ研究も含め余裕を持ってゐるだけあって、子供のころの教育が、いかに人生のすべての考え方につき大きな影響を及ぼしかったか気がつくようになつた。

私は小学校の国史の授業を受けていて、明治光秀はたゞ何となぞ逆臣だといふ言葉で教えられてきた。臣などいう言葉は理屈抜きで、主君に背き主君を討つたといふ簡単な理由からで、それだから逆臣だといふ教えられ、長い間信じていて別段疑いも持たなかつた。



二階堂省さん



杉原明雄さん

# 仕立てられた大逆臣 徳川幕府安泰への『礎』



卷之二

## 明智光秀の生涯

① 〔遊明智光秀〕を体て  
秀を天帝に仕立てる。他人を捕えたり、徳川幕府に主君の忠誠を讃美せしもとした。時代の近いところの光秀の事によれば、國家の安泰を願つたのであることに気付いた。

と抹消されて行くことになり付いた。あの悚(うご)き概の士の

和ながまも勝ちを言い、世の中の構造が悲しくなる。批判出来る日々の時代がある。私は歴史書を読みあさって、いる間に、貴重な記録を発見したのである。

1991年(平成3年)11月28日 岐阜新聞掲載

史書の『丹波志』に「荒木山守高千（ひきを）秀む」と思つたが山岸徳平氏編の『講和辞典』には「や」と仮名があつてある。天正壬午年六月十三日、明智光秀に属して山崎戰死の一文があり、「これ、三徳川の目を逃れる控えめの身代わり記述であると思われた。

〔属して山崎戰死の文字は、當時としては書き得る最大の表現であったに違いない。記述は絶対に無理だった。〕

# 明智光秀

西暦	和暦	年齢	ことがら
一五六八	永禄一一	四〇	七月義昭に供奉し美濃岐阜へ、九月信長とともに、義昭を奉じ上洛、義昭将軍職に、光秀は朝廷公家達との交渉役つとめる。
一五六九	永禄一二	四一	木下藤吉郎・丹羽長秀と共に軍政に携わる、京都の公家・寺社所領の仕置きや庶政で評判を高める。
一五七〇	元龜元	四二	信長の若狭・越前討伐、近江堅田及び摂津の三好三人衆攻撃に功績を挙げる。
一五七一	元龜二	四三	近江に出陣、滋賀郡を付与され、坂本に築城。
一五七二	天正元	四五	越前朝倉氏滅亡後の越前の庶政担当。
一五七三	天正一	四六	大和多聞山城を守り、東濃に侵入した武田勝頼に備える、河内の三好氏及び一向一揆と戦い、高屋城を囲む。
一五七四	天正二	四七	七月、信長より九州の名族惟任姓を付与され、日向守に任せられる、八月越前攻めに参戦、以後丹波攻略を担い、一月多紀郡八神城の波多野氏や氷上郡黒井城の赤井氏を攻め、誘降させる。
一五七五	天正三	四八	一月波多野氏離反、敗れて坂本へ帰城、二月丹後へ再出陣、五月信長の石山本願寺攻めに加わる。
一五七六	天正四	四九	光秀発病、六月信長見舞う、七月平癒する、信長の紀州征伐に参戦する。
一五七七	天正五	五〇	松永久秀の大和信貴山城落とす。
一五七八	天正六	五一	丹波の内藤氏の亀山城、波多野氏の八神城を攻める、丹波の氷上城、八神城を陥落し、丹波平定。
一五七九	天正七	五一	信長から丹波一国支配を命じられる。
一五八〇	天正八	五二	三月信長の武田勝頼攻めに従軍、五月一四日、安土城での徳川家康接待役拝命、
一五八一	天正一〇	五四	同一七日備中高松城攻めの秀吉救援を拝命、同二六日亀山城で出陣準備、二七日愛宕神社参拝 <small>あたご</small> 、六月一日未明京都本能寺の信長、一條城の信忠を討つ。
			一二日山崎で秀吉と対戦し敗れ落ち延びる途中、一揆勢に襲撃され、死去。

ふる た おり べ  
**古田織部**



- 美濃国本巣郡出身の戦国の武将
- 信長・秀吉・家康の三天下人に仕える
- 織部流の茶道を開く、晩年徳川家茶道指南役をつとめる
- 桃山文化興隆期のリーダーとして門人が多い
- ゆがみ茶碗を茶の湯に使う
- 慶長20年幕府から死を賜う

# 本巣郡山口に出生の 戦国の落とし子

一五四四(天文二三)年、山口城主古田重安弟重定の長男として誕生、幼名は左介さすけであった。父は、石津郡の桑原家に養子入りしていたが、男子が出生したので、古田家に戻り、上洛し茶道を好み、利休の茶友として活躍し、後には秀吉に仕え、所領三〇〇〇石を付与されるに至っている。

古田氏が、美濃の歴史に登場するのは、美濃国守護土岐家の内乱である一四九五(明応四)年の船田合戦で、敗死した美濃

国大野郡中野城主古田勝信（ひつしん）であった。戦後、勝信の子総兵衛は、加茂郡細目郷の大仙寺に蟄居ちきよし、総兵衛の子重安の時、美濃国守護政房に仕え、山口城主として故郷に近い所に復帰した。古田左介は、重安の甥（めい）であったが、一〇歳となつた永禄七年、宗家に迎えられ、天正七年、古田宗家の嫡男重清が、播磨三木城攻めで戦死以後、古田氏一族を率いることとなつた。

重清の嫡男重勝は、一五八五(天正二三)年、それまで一族を率いてくれた左介が、織部正に任せられ、山城西岡城主となつたとき、古田家の家督を譲り、美濃国の秀吉の代官をよく務め、やがて伊勢松阪城主となつた。

一五六四(永禄七)年、美濃国の攻略を進める織田信長が、根尾川筋の武家として、左介とよしみを通じていた。同一五六七(永禄一〇)年九月岐阜入城を果たした信長は、天下統一事業に本腰を入れた。永禄一一年、一五歳の左介は、信長の命を受け、摂津茨城城主中川清秀（さかひで）の妹せんと結婚し、信長に従い、諸戦に参戦した。

一五七六(天正四)年、山城国上久世莊（かみくわせ）(信長直轄地か)で代官をし、庶政に当たつてゐる。同六年、反乱した荒木村重と縁戚関係から味方していた中川清秀の誘降（ゆうこう）の使者をつとめ、誘降せしめた。この時期、左介は、信長の近臣として、代官・使者を務め、説得力のある人柄をつかがつことができた。

天正七年には、丹波・丹後攻略の明智光秀の一翼を担つて中川清秀軍の与力として、活躍してゐる。同一〇年六月の本能寺の変では、中川清秀とともに、秀吉軍に属して戦つた。